



Resumen de las compras consolidadas de medicamentos 2023-2024

| Descripción | Claves | Piezas estimadas (millones de piezas) | Importe estimado (millones de pesos) |
|------------------------------------|-----------------------|---------------------------------------|--------------------------------------|
| Investigación de mercado 2023-2024 | 1,101 claves | 2,175 MDPZ | 169,960 MDP |
| | 3 claves [vacunas] | 146,706 PZ | 244 MDP |
| | 298 claves [Ex UNOPS] | 2,505 MDPZ | 21,817 MDP |
| Total | 1,302 claves | 2,880 MDPZ | 191,777 MDP |
| Convocatoria | 618 claves | 1,714 MDPZ | 48,840 MDP |
| | Total | 618 claves | 1,714 MDPZ |
| Adjudicaciones [fallos] | 484 claves | 1,714 MDPZ | 48,840 MDP |
| | 53 claves | 103 MDPZ | 6,740 MDP |
| | 214 claves | 27 MDPZ | 52,259 MDP |
| | 23 claves | 8 MDPZ | 2,600 MDP |
| Total | 774 claves | 1,852 MDPZ | 110,439 MDP |
| Desiertas | 87 claves | 245 MDPZ | 4,168 MDP |
| | Total | 87 claves | 245 MDPZ |
| Pendientes | 109 claves | 255 MDPZ | 4,942 MDP |
| | 405 claves | 553 MDPZ | - |
| | 43 claves | 3 MDPZ | 4 MDP |
| Total | 557 claves | 811 MDPZ | 4,994 MDP |

FUENTE: INEFAM, con datos de los procedimientos para la compra bianual de medicamentos 2023-2024

SON COMPRAS POR ADJUDICACIÓN DIRECTA

Reparte Salud 110 mil mdp para medicinas ... y sigue el desabasto

La oposición en San Lázaro pide "una gran coalición" para resolver el problema

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez@elfinanciero.com.mx

De 191 mil 777 millones de pesos destinados para la compra consolidada bianual de medicamentos para 2023 y 2024, el sector salud repartió 110 mil 439 millones de pesos en adjudicaciones directas; no obstante, se empezaron a reportar graves fallas en el abasto, advierte un informe del Instituto Farmacéutico México (Inefam).

Indica también que, del monto de las compras, sólo convocó a licitaciones para contratos por 48 mil 840 millones de pesos. Las adjudicaciones directas incluyen 774 claves de medicamentos y hasta mil 825 millones de piezas, mientras que las licitadas contienen 618 claves con mil 714 millones de piezas.

No obstante, el esquema de compras dejó 87 claves desiertas, sin comprador, que suman 245 millones de piezas y por las que debe pagar 4 mil 168 millones de pesos. Además tiene pendientes otras 557 claves, que incluye 811 millones de piezas, con un costo de 4 mil 946 millones de pesos.

Al conocer el informe, legisladores de oposición de la Comisión de



Víctimas. Los niños con cáncer son unos de los principales afectados.

Salud de la Cámara de Diputados alertaron del riesgo por el creciente desabasto, y convocaron a formar "una gran coalición".

El secretario de la Comisión de Salud, Éctor Ramírez Barba, del PAN, informó que, con el apoyo del PRI, PRD y MC, se ha propuesto a los actores públicos, privados y sociales a trabajar en conjunto para "repensar el sistema de salud de México", ante "alarmantes informes y diagnósticos" del Inefam, de Cero-desabasto, entre otros organismos.

En el marco de la presentación de su libro *Contestataria: crítica, debate y propuestas sobre nuestra salud y políticas públicas*, el legislador criticó que "de diagnósticos estamos llenos, lo que falta es ocuparnos, es cómo

hacemos un tratamiento racional, que no esté cargado de ideología".

Alertó también que hay una falta de coordinación entre el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) e IMSS-Bienestar para la entrega de medicamentos. "Ni siquiera ese nivel de coordinación existe, menos para un proyecto de investigación".

ONEROSAS ADJUDICACIONES

Otro informe de Cero-desabasto crítica y califica de "onerosa" la compra consolidada de más de la mitad de medicinas por adjudicación directa, y consideró que la razón del desabasto es porque "compran a precios más altos al hacerlo por adjudicación directa y se compra menos con la misma inversión".

Subraya que, de acuerdo con la revisión del Inefam, "se registra una importante participación de adjudicaciones directas, donde más del 50% se hace por esta vía".

Por ello -advierte- "la incertidumbre por escasez de medicamentos, vacunas y tratamientos marcan el inicio de 2023 y se avizora la misma ruta en 2024".

FARMACIAS, SATURADAS

Los abogados de Movimiento por la Salud y la Integridad Social, Andrea Rocha e Israel Rivas, reprocharon que, ante el "error" y el "fracaso del apurado convenio" del gobierno de México con la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (Unops) para la compra consolidada de medicamentos en el extranjero, el sector salud tuvo que "mejor hacer las paces con las farmacéuticas nacionales".

Sin embargo, "fue una decisión tardía", porque ahora las cadenas mexicanas "ya advirtieron que no cuentan con la capacidad de producción ni de distribución para cumplir con el abasto en 2023".

Al checar en tres farmacias comerciales, no hubo sulfato de morfina, y Lyrica, con pregabalina, se encontró en dos -con precios de los 630 y hasta en mil 280 pesos-, pero confirmaron que "por lo regular son de los más escasos".

Andrea Rocha estimó que el gobierno de López Obrador "no sabe ni quiere resolver el problema del desabasto de medicamentos contra el cáncer en niños y en adultos; el secretario de Salud y su personal no tienen ni idea ni están enterados de lo que sucede en las clínicas del país", criticó.

Indicó que "son alrededor dos millones los pacientes con cáncer que se atienden en el sector público y en prácticamente todos los casos en algún momento les falta algún medicamento. Tenemos informes de que hay más de un millón de recetas sin surtir por completo".